

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 23 (1878)
Heft: 4

Artikel: Guerre d'Orient
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-334851>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

N° 4.

Lausanne, le 18 Février 1878.

XXIII^e Année

SOMMAIRE. — Guerre d'Orient, p. 65. — Représentation graphique de la marche d'un corps de troupes combiné et de la marche de ses subdivisions, par von Scriba, (planche) p. 70. — Influence de la fatigue du tireur sur le tir au fusil, p. 75. — Société des officiers suisses, p. 77. — Circulaires et pièces officielles, p. 79. — Nouvelles et chronique, p. 80. — Avis et annonce, p. 80.

ARMES SPÉCIALES. — L'artillerie de la marine aux Etats-Unis, p. 81. — Les voies ferrées et la défense de l'Etat, p. 89. — Exercices de tir de l'infanterie, p. 90. — L'armée grecque, p. 92. — L'armée égyptienne, p. 93. — **Bibliographie:** L'armée française, journal de l'armée active, de la marine et de l'armée territoriale, p. 93. — Galeria militar contemporanea, p. 94. — Nouvelles et chronique, p. 95.

GUERRE D'ORIENT

Les Russes sont arrivés à la fin de leurs opérations pour le moment, c'est-à-dire jusque dans les défenses extérieures de Constantinople, puis sur la Mer-Noire à Bourgas, sur la mer de Marmara à Rodosto, sur la mer Egée à Enos et Dedeadaq, ayant marché sans cesse pendant les négociations et conclu un armistice et des préliminaires de paix dont on ne connaît encore les termes que par la pièce suivante, remise par le commandant en chef russe aux délégués turcs à Kasanlik :

Si les Turcs demandaient aux avant-postes la paix ou un armistice, S. A. I. le commandant en chef devra leur notifier que les hostilités ne sauraient être suspendues que si les bases suivantes étaient préalablement adoptées :

1. La Bulgarie, dans les limites déterminées par la majorité de la population bulgare, et qui, en aucun cas, ne sauraient être moindres que celles indiquées par la conférence de Constantinople, serait érigée en principauté, autonome tributaire, avec un gouvernement national chrétien et une milice indigène. L'armée ottomane n'y séjournerait plus, sauf quelques points à déterminer d'un commun accord.

2. L'indépendance du Montenegro serait reconnue. Un accroissement de territoire équivalent à celui que le sort des armes a fait tomber entre ses mains lui serait assuré. La frontière définitive serait fixée ultérieurement.

3. L'indépendance de la Roumanie et de la Serbie serait reconnue. Un dédommagement territorial suffisant serait assuré à la première, et une rectification de frontière à la seconde.

4. La Bosnie et l'Herzégovine seraient dotées d'une administration autonome, avec des garanties suffisantes. Des réformes analogues seraient introduites dans les autres provinces chrétiennes de la Turquie d'Europe.

5. La Porte s'engagerait à dédommager la Russie des frais de la guerre et des pertes qu'elle a dû s'imposer. Le mode, soit pécuniaire, soit territorial *ou autre*, de cette indemnité, serait réglé ultérieurement. S. M. le sultan conviendrait de s'entendre avec l'empereur de Russie pour sauvegarder les droits et les intérêts de la Russie dans les détroits du Bosphore et des Dardanelles. En témoignage de l'acceptation de ces bases essentielles, des plénipotentiaires ottomans se rendront immédiatement à Odessa ou à Sébastopol, pour y négocier avec les plénipotentiaires russes des préliminaires de paix.

On apprend de plus que l'indemnité *ou autre* indiquée ci-dessus ne serait rien moins que la remise immédiate aux Russes de la flotte turque et des forts des détroits, avec divers engagements équivalant, dit-on, à la soumission complète de la Turquie au vainqueur sous le nom d'une alliance russo-turque. On assure que cette alliance serait surtout dirigée contre l'Angleterre pour la punir d'une part d'avoir excité la Turquie à la guerre et d'autre part de ne l'avoir pas soutenue efficacement une fois la guerre commencée.

Le fait est que les rapports semblent s'aigrir entre les cabinets de Londres et de St-Pétersbourg, si l'on en juge par les récentes délibérations du Parlement anglais ainsi que par la note télégraphique suivante adressée par le prince Gortschakoff, le 10 février aux ambassades russes à Berlin, Vienne, Londres, Paris et Rome :

Le gouvernement britannique a décidé, sur les rapports de son ambassadeur à Constantinople, de profiter d'un firman qui lui avait été antérieurement accordé par le sultan, pour diriger une partie de la flotte anglaise sur Constantinople, afin de protéger la vie et la sûreté des sujets anglais dans cette ville. D'autres puissances ont alors pris des mesures semblables eu égard à leurs propres ressortissants à Constantinople. L'ensemble de ces circonstances nous force de notre côté à aviser aux moyens de protéger aussi les chrétiens dont la vie serait menacée. Pour atteindre ce résultat, nous nous proposons de faire entrer à Constantinople une partie de nos troupes.

La flotte britannique, qui avait paru vouloir entrer dans les détroits, a repris son mouillage de Besilka, sur une protestation de la sublime porte. Anglais et Russes sont donc encore séparés par une distance respectable, d'autant plus que chacun d'eux, sur son élément respectif, a une prépondérance marquée qui impose à la partie adverse.

P.-S. Ensuite de nouvelles complications diplomatiques la flotte britannique a passé les détroits et pris position à l'île des Princes devant Constantinople. Les Russes ont occupé les abords de Péra.

Les derniers événements militaires soit ceux du 8/20 au 15/27 janvier, sont résumés comme suit, par les journaux russes :

Les télégrammes reçus cette semaine de S. A. I. le grand-duc commandant en chef permettent de se rendre compte de l'énergique marche en avant de nos troupes, dans son ensemble.

Après avoir franchi les Balkans en deux corps principaux, à Schipka et près de Kamarla, nos troupes ont immédiatement poursuivi l'ennemi dans deux directions : le général Gourko, dans les vallées de la Topolnitsa et de la Maritsa, sur Philippopoli, et le général Radetzky, en ligne droite, sur Andrinople.

Le général Gourko, après l'occupation de Sofia, a vigoureusement poursuivi l'armée en retraite de Soleyman pacha dans trois directions : le centre sur Skhtiman et par les portes de Troyan, la colonne de droite sur Samakovo, la colonne de gauche sur Pétritchévo et plus loin, dans la vallée de la Topolnitsa ; ces trois colonnes avaient pour objectif commun Tatar-Bazardjik et ensuite par la vallée de la Maritsa, Philippopoli, sur lequel marchait d'autre part le corps du général Kartsof, venant de Karlovo.

Les troupes dispersées de Soleyman pacha se retiraient sur Philippopolis en deux colonnes : l'une, sous le commandement de Soleyman pacha en personne, forte d'environ 40 bataillons, par une ligne directe, en suivant les vallées du Guiebsou et de la Topolnitsa ; l'autre, sous les ordres de Fuad pacha par une route détournée, sur Samakovo et Tatar-Bazardjik. Soleyman Pacha réussit, en se retirant précipitamment, à éviter une bataille et, après avoir dépassé Philippopolis, il s'arrêta pour attendre Fuad pacha et se replier avec lui sur Andrinople ; mais pendant ce temps Fuad pacha était atteint et attaqué par nos colonnes à Philippopolis, ce qui reteint Soleyman près de cette ville. Un brillant combat de trois jours sous Philippopolisacheva de disperser l'armée turque.

Lorsque le général Véliaminof eut occupé Samakovo (30 décembre), après une lutte opiniâtre, et que la colonne du centre eut franchi Skh-timan et les portes de Troyan, nos troupes occupèrent Bazardjik, s'avancèrent par la rive gauche de la Maritzsa sur Philippopolis et, à 20 verstes de cette ville, atteignit Fuad pacha, campé sur la rive droite ; Philippopolis était occupé à ce moment par l'arrière-garde de Soleyman pacha. Le 3 janvier, nos troupes se mirent en marche sur trois colonnes pour attaquer les positions turques ; les colonnes des généraux comte Schouvalof et Schilder-Schuldner, traversant à gué la Maritzza, qui charriait des glaces, attaquèrent l'ennemi et le rejetèrent sur les montagnes (sur Dermendéré), tandis que la colonne du général baron de Krüdner s'avancait par la rive gauche et entrait à Philippopolis, que l'arrière-garde de Soleyman pacha, saisie de panique, abandonnait précipitamment.

Ce premier succès permettait de couper entièrement l'armée de Soleyman ; dans ce but, la 3^e division d'infanterie, sous les ordres du général Dandeville, avec de la cavalerie, fut dirigée le lendemain 4/16 janvier sur Stanimaki pour barrer la retraite à l'ennemi ; les généraux comte Schouvalof, Schilder-Schuldner et Véliaminof furent chargés d'attaquer les Turcs à Dermendéré ; ceux-ci, se maintenant à Dermendéré, gagnèrent par les montagnes Stanimaki ; mais là ils se heurtèrent au général Dandeville qui les dispersa et leur enleva presque toute leur artillerie. Le lendemain matin les colonnes de Dermendéré opérèrent leur jonction avec les troupes du général Dandeville et réunies à celles-ci attaquèrent les Turcs, qui, abandonnant leurs positions et leurs canons, s'enfuirent en désordre dans les profondeurs du Despoto-Dagh, sur Emikioï et Laskovo.

Pendant cette même nuit du 5 au 6, le reste de l'armée de Soleyman pacha fuyait par les montagnes dans la direction de Haskioï ; le 7, il fut atteint et attaqué par notre cavalerie, et les cosaques du colonel Grékok, chargeant avec impétuosité son arrière-garde, lui enlevaient de vive force presque tous ses canons (40 pièces) ; les débris de l'armée turque, en se réfugiant à Haskioï, devaient se heurter aux troupes du général Radetzki, qui s'avancait sur la route d'Andrinople. Ainsi arriva-t-il en effet, et ces débris furent dispersés le 7/19 par les troupes du général Skobélef II. Dans les combats du 2, du 4 et du 5, nous avons pris 110 bouches à feu et fait un grand nombre de prisonniers ; le chiffre de ceux-ci n'est pas encore connu.

Pendant qu'avaient lieu ces opérations, le général Radetzky, ayant en avant-garde le général Skobélef II, que précédait la cavalerie du général Strenkof, s'avancait rapidement par Andrinople. Dans la nuit du 2 au 3, la cavalerie avancée détruisit les chemins de fer de Philippopolis et de Yamboli ; le 3/15 elle s'empara de la station de Ternovo, lieu de jonction de ces voies ferrées, et le 8/20 elle entra à Andrinople, abandonné précipitamment par les troupes d'Eyoub pacha, qui avait préala-

blement détruit une partie du matériel de guerre qui se trouvait dans la ville ; néanmoins, le général Stroukof put s'emparer de 26 canons. Le 8/20 le général Skobelef arriva à Andrinople avec de l'infanterie et envoya immédiatement des corps de cavalerie, sous les ordres du général Dokhtourof, à l'est et au sud, sur Kirkilissa, Lulé-Bourgas et Démotica ; en même temps les troupes du général Radetzky se mettaient en communication avec le corps de l'ouest.

Pendant que l'avant-garde du général Skobelef s'avançait sur la route d'Andrinople, dans la nuit du 6/18 au 7/19, nos éclaireurs signalèrent la marche d'un immense convoi, qui, escorté par des troupes d'infanterie et des habitants armés, se dirigeait sur Hermanly, du côté de Haskioï ; c'étaient les débris de l'armée de Soleyman pacha qui se retiraient sur Andrinople. Le colonel Panioutine, envoyé le matin du 7/19 dans la direction indiquée, attaqua et dispersa les Turcs et s'empara d'un convoi de 20,000 voitures.

Les résultats de la poursuite énergique de l'ennemi par notre armée sont immenses ; sans parler des pertes matérielles qu'elles ont éprouvées, les troupes turques sont entièrement abattues moralement et la panique qui s'est emparée d'elles a gagné Constantinople, où le gouvernement et la population sont dans la consternation. Malheureusement les habitants musulmans de la région occupée par nous ont commis un dernier acte de barbarie et de violence à l'égard des chrétiens, ont livré aux flammes en les saccageant les villes et les villages bulgares ; craignant le juste châtiment d'actes semblables, ils ont pris la fuite à la suite des troupes turques. En entrant dans les localités dévastées, nos troupes y rétablissent l'ordre et y organisent des administrations provisoires composées d'habitants ; néanmoins la fuite irréfléchie des musulmans entraîne quelquefois de déplorables scènes semblables à celles que décrit un télégramme de S. A. I. relatif au combat du 7/19.

Dans l'énergique mouvement en avant, qui l'a conduite des Balkans à Andrinople, notre armée a brillamment prouvé qu'elle savait profiter de ses précédentes victoires. La poursuite de l'ennemi, qui a été effectuée par des neiges profondes, un vent violent, un froid de 10 degrés et en soutenant souvent des luttes opiniâtres, a duré dix jours sans interruption et le nombre des trainards a été tout à fait insignifiant.

En Asie-Mineure, les opérations pendant la semaine qui vient de s'écouler se sont bornées à un mouvement du général Khomarofdanoutch sur Artvine, mouvement dans lequel ce général s'est emparé de haute lutte d'une forte position ennemie sur les hauteurs de Gorkhotan et a infligé, dans la nuit du 9/21 au 10/22, une défaite complète à un corps turc près du village de Doliskhan.

D'après les informations des journaux étrangers, les troupes serbes ont repris Kourschoumlé et dispersé les mustafiz qui s'y trouvaient ; les Roumains, de leur côté se sont rendus maîtres de Florentin, au nord de Widdin, et ont complété ainsi l'investissement de cette dernière place. »

Télégrammes du grand quartier-général russe :

Andrinople, jeudi 19/31 janvier. — L'armistice avec la Turquie a été conclu et signé aujourd'hui ; en conséquence, les hostilités doivent être suspendues à la réception de la présente. D'après les conditions de l'armistice, la Turquie lève le blocus des ports et le commerce se fera de nouveau en toute liberté, ce qui sera l'objet d'une notification spéciale. En outre, si l'état de la glace le permet, la Turquie évacue Soulina ; elle évacue également Roustchouk, Sistrie et Widdin, et nous levons, de notre côté, les barrages du Danube, dont la navigation sera libre. Les

côtes maritimes sont mises à la dispositions des troupes russes dans la mer Noire : depuis notre frontière jusqu'à Baltchik inclusivement, puis de Misevra jusqu'à Derkioï exclusivement, et les troupes russes n'occupent que les ports de Bourgas et de Midia. Dans la mer de Marmara : de Biok-Tchekmendji jusqu'à Scharkioï inclusivement. Dans l'archipel : d'Ourcha à Makri. Le trafic commercial est libre sur les chemins de fer turcs, à l'exception des munitions de guerre. Le gouvernement ottoman a donné des ordres pour l'ouverture du télégraphe entre Constantinople et Odessa. Des ordres analogues sont donnés de notre côté.

Par suite d'une entente avec le gouvernement ottoman, des mesures ont été prises pour le rétablissement immédiat de l'entièrre liberté de commerce sur terre et sur mer.

Je viens de recevoir un rapport du général Zimmerman sur la chaude affaire du 14/26 janvier, près de Bazardjik.

L'ennemi, sortant de cette ville en forces supérieures, a attaqué notre flanc droit, c'est-à-dire la brigade Nilsson et les cosaques de Schamschef. Le général Zimmerman a immédiatement porté secours avec la brigade Dondourof, venant de Tchaïr-Orman, et les généraux Manzey et Joukof sont arrivés sur la gauche avec le reste des troupes. Après une lutte très-vive de quatre heures, l'ennemi a été rejeté dans les murs de Bazardjik, laissant sur le champ de bataille plus de 150 cadavres, parmi lesquels celui du général égyptien Zakharia pacha. Nos troupes ont poursuivi l'ennemi jusqu'à la ligne des fortifications.

Se sont le plus distingués : le général Nilsson et le colonel Elets, avec le régiment de Taroutino, qui a le plus souffert. L'enseigne Brodyinsky, de ce régiment, est tué. Blessés : le colonel Elets, commandant du régiment de Taroutino (à la jambe, dangereusement) ; l'enseigne Tserkof, aide de camp du général Nilsson ; le capitaine en second Pomansky, grièvement, et le cornette Oultchnine, grièvement. Contusionnés : l'aide de camp général Manzey, légèrement, d'un éclat de bombe à l'épaule ; le lieutenant Popof et le lieutenant Pakhomof. Nous avons eu 30 hommes tués, 166 blessés et 20 contusionnés. Le général Nilsson a eu son cheval tué sous lui.

Le même jour, 14/26, le capitaine Rockafuchs, à la tête d'un escadron de hussards de la Russie-Blanche, a coupé le télégraphe entre Bazardjik et Varna et a attaqué un convoi de vivres turc escorté par une compagnie d'Egyptiens. Il a sabré 25 hommes, a fait 20 prisonniers et a dispersé le reste.

Télégramme du lieutenant-général Zimmerman.

Bazardjik, mardi 25 janvier/5 février — L'aide de camp général Mansey, que j'avais envoyé le 21 janvier/2 février avec les dragons de Kinnburn, les hussards de la Russie Blanche, le 18^e régiment de cosaques et de l'artillerie, a occupé avant hier Zozloudja et Pravody. Les habitants l'ont reçu avec le pain et le sel et lui ont présenté les clefs de la ville de Pravody.

Quatre ponts du chemin de fer à Pravody et à Ventchany ont été détruits, ainsi que deux stations, le télégraphe et les rails sur quatre points.

L'ennemi s'est enfui. Nous nous sommes emparés de 40 hommes, fantassins et cavaliers. Les magasins de l'Etat ont été incendiés à Pravody.

Ayant appris, dans la nuit du 22 au 23 janvier-3 au 4 février, par dépêche de S. A. I. le commandant en chef, la conclusion de l'armistice, j'en ai immédiatement informé le général Mansey, qui a reçu notification à Baladji, à quinze verstes de Bazardjik, alors qu'il venait me rejoindre.